

# EL PALMESANO.

PERIÓDICO POLÍTICO, INDUSTRIAL Y LITERARIO.

Sale seis veces á la semana, á 7 rs. mensuales en esta isla y 8 fuera de ella.

Se suscribe en la imprenta MALLORQUINA y en la tienda de Cabrer plaza de Cort.

## Espíritu de la prensa.

### Seccion política.

De el *Centro parlamentario*:

España, en cuanto á cosas de política y de administracion pública, es la tierra de los abusos y malos hábitos por excelencia. Este pais tuvo la desgracia de pasar casi repentinamente de la anarquía feudal al despotismo monárquico y teocrático, despotismo tan funesto como la anarquía. Al español que vá á tierra extranjera, luego se le pregunta porqué razon se suceden tan de continuo en nuestra patria los disturbios, y nosotros no acertamos á explicar ese tristísimo fenómeno, en medio del siglo XIX, sino por el desgobierno que ha pesado por espacio de siglos sobre la nacion española. Apenas se constituye entre nosotros una administracion regular, cuando se la ataca desde luego por sistema, sin esperar sus actos, por mas que se hallen á la cabeza de la misma los patricios mas eminentes. Aquí todo el mundo la echa de dómine para juzgar de lo que no entiende; de suerte, que si el verdadero mérito corriera en España parejas con la vanidad, no habria á buen seguro en la tierra nacion mas aventajada. Como por otra parte no puede negarse que la sangre española es generosa, pues dá de ello irrecusable testimonio la historia universal del mundo, no puede caber duda ninguna en que ese espíritu de mala oposicion y de desórden, que todo lo vá esterilizando en España, solo puede ser fruto del desgobierno secular de que hablamos, y que ha tenido en nuestra peninsula muy raras excepciones. Si hiciera el cielo que el valor individual del español se convirtiera de repente en valor de buen ciudadano, dentro de diez años no habria nacion mas justamente enaltecida que la nuestra. Lo que decimos del valor individual de los españoles no es jactancia ni es lisonja; es una verdad reconocida por los pensadores mas distinguidos de todos los demás pueblos. Tan comun es todavía el esfuerzo de ánimo en el suelo de los antiguos iberos, que hasta los hombres mas ínfimos y mas degradados, caminan aquí á la muerte con una serenidad que no se observa en los hombres de ningun otro pais. Así es que cuando ha habido en España un buen monarca, amigo de regir con ayuda de sábios y experimentados consejeros, en poco tiempo se han visto prodigiosas transformaciones; tan cierto es que nuestros males dimanen originariamente del desgobierno.

Como debemos darnos á conocer, tan íntimamente como nos fuere posible, á aquellos que no nos conocen bastante ó que dudan de nuestra fé, copiaremos aquí lo que sobre esto tenemos escrito en un opúsculo que no hemos publicado todavía:

«Es cosa muy rara que un rey dirigido por varones dignos tengá que avergonzarse por sus actos, al comparecer ante el tribunal de la historia. Al estudiar, por ejemplo, el reinado de Carlos III, se ensancha el corazon con la lectura del Memorial de Florida Blanca, en el que le recuerda el ministro las grandes cosas que los dos han llevado á cabo junto con sus ilustres compañeros de gobierno; y lo que hay para nosotros mas bello en aquel célebre documento, es que el ministro pudiese decir á su rey con verdad y con noble amor propio, que en todas sus negociaciones, aun en las mas secretas, nunca se habian desviado de la senda que la moral prescribe, elocuentísimo testimonio que confundirá eternamente á los partidarios de la fatal escuela de Machiavelo,

el maestro de los príncipes absolutos, sin Dios, sin conciencia y sin pudor, y cuyas lecciones convierten la tierra de los gobernantes que las siguen en morada de demonios. Si el gobierno absoluto de un monarca parece espantoso con muy justo motivo á todos los hombres superiores, salvas muy pocas escepciones que suponen mas excentricidad que criterio, es principalmente por la facilidad que con esa forma de gobierno tiene el gefe del Estado, si hubiere nacido con desordenados ó ruines instintos, de rodearse de almas parecidas á la suya; y entonces, así dirigidos los negocios públicos por el espíritu del mal, en breve puede una noble nacion ir á parar á mil abismos de degradacion y de miseria. El incomparable doctor de las escuelas de la edad media, Santo Tomas de Aquino dice de un monarca malo, que la altura de su poder es como un monte pestífero, origen de grandes desastres para el pueblo: *mors pestifer est, unde multa mala populo provenient*.

Oh! si supieran todos los reyes cuanta gloria histórica, y aun cuanta felicidad privada alcanzan aquellos que saben tener á su lado á los hombres mas elevados de su pais en inteligencia y rectitud, no se verian gobernadores de pueblos fatalmente condenados á presenciar intrigas, y nada mas que intrigas, resultado inevitable de la permanencia en el poder de los que son indignos de él. Carlos III tiene por consejeros á varones como Campomares y Florida Blanca, y vive y muere bendecido de los españoles, y gefes de las naciones musulmanas le apellidan en tratados de paz y de comercio *Sultan de los sultanes cristianos*: Carlos IV tiene á Godoy, y es preciso echar un velo sobre las miserias de su reinado, para que no salgan á ningun español los colores á la cara. Y sin embargo, el desventurado Carlos IV no merece ser tratado con dureza, pues tuvo bondadoso el corazon. Pero sirva á lo menos de leccion el que hasta un rey bueno y virtuoso, teniendo poco limitado su poder, puede causar la ruina de una nacion, y ademas perderse á si mismo; de suerte que los que aspiran á dominar á los demás con plena dominacion, no saben en realidad lo que pretenden. Quanto mas adelantaren los tiempos, mas irán reconociendo naciones y reyes, que la omnipotencia atributo es de Dios y no del hombre, atributo que va acompañado con relacion necesaria de la omnisciencia; de manera que si Dios no fuese todo sábio, tampoco sería todo poderoso. Y cuando se presentase, lo que es imposible de imposibilidad suprema, la criatura omnisciente para dominar á su albedrío á los pueblos, aun le pediríamos, y tendríamos derecho á pedirselo, que nos diese garantías de que á la plenitud de todos los saberes reúne la de todas las virtudes. El Príncipe de los ángeles rebeldes, quien murió en bienaventuranza por haber enfermado de ese funestísimo mal de dominacion, cuyo germen perenne es el orgullo, no se nos presenta por cierto en la Escritura falto de aptitud intelectual, bien que sea aptitud sin nuestra.

Siguiendo este órden de ideas, se ve claro como la luz del día, que la defensa del gobierno absoluto, dando á esta palabra la significacion que tiene en el lenguaje político, ademas de ser una aberracion filosófica, es hasta una impiedad al mismo tiempo, á lo menos en las naciones cristianas. Todas nuestras ficciones no darán jamas á la criatura lo que solo es de Dios. Nuestra religion nos enseña, y nos enseña la verdad, que el hombre es originariamente harto débil para tener soberanía sobre sus semejantes sin condicion ninguna. Por esto la teología católica reprueba esa forma de gobierno, que otorga soberano predominio á la voluntad de uno solo.»

Esto escribíamos antes de la revolucion del 54,

por lo cual podrán ver nuestros lectores, que si somos enemigos de la anarquía, no lo somos menos del absolutismo monárquico. Seriamos completamente indignos de dirigirnos á un público sensato, si no supiéramos que hemos de ser calumniados en nuestras intenciones, pero sépase bien que siempre hemos sido los mismos, que siempre nos ha sido tan cara la libertad como el órden, y que si hemos dado á este periódico el título de *El Centro parlamentario*, solo ha sido porque simboliza para nosotros la reunion de los dos primeros bienes sociales: la libertad y el órden. Sabiamos muy bien que el título desagradaria á los exclusivistas, á cuyas simpatías estamos muy lejos de aspirar, y que ciertos liberales *sui generis* le condenarian con pretextos mas ó menos plausibles para el vulgo.

En cuanto á algunas personas bien intencionadas y prudentes, que aceptando de todo corazon las ideas de nuestro programa, tienen sin embargo por atrevido nuestro título, es inútil digamos sinceramente, que tenemos y tendremos siempre en mucho sus votos, pero observaremos al mismo tiempo que, ó nosotros leemos muy mal en la situacion de España, ó ha llegado ya la hora en que los enemigos de banderías deben y pueden levantar enérgicamente contra las mismas su voz, porque es voz justa porque es una inmensa necesidad social, porque así lo quiere la nacion, y porque así lo quiere tambien aquel que ha dicho: *Cumplase la voluntad Nacional*.

Y siendo todo esto verdad, como efectivamente lo es, ó nosotros hemos perdido ya todo criterio, ó los imprudentes serán aquellos que se empeñaren en luchar contra toda la fuerza social, la que exige y puede exigir la union de los buenos, pero no lo serán en nuestro sentir los que proclaman esa union.

Los hombres de nuestra bandera tienen todos los elementos esenciales para el triunfo definitivo. Tienen en alto grado la moralidad, tienen la inteligencia, tienen la sancion de la gran mayoría de los españoles, y tienen de su parte las simpatías del gobierno. No hay pues mucha imprudencia en desplegar al viento la verdadera enseña unionista.—L. C.

### Seccion científica.

#### MENDICIDAD.

¿Es la mendicidad un mal anejo á las sociedades modernas, ó por el contrario, una maldicion siempre arrastrada por la humanidad, y de la que jamás se verá libre?

Los místicos han dicho que la miseria es la consecuencia del pecado primitivo; el castigo impuesto á la rebelion de la criatura contra el Criador.

De ahí el enaltecimiento de la limosna.

Los optimistas, con su sonrisa bienaventurada y su egoística paz, afirman, aferrados en la predestinacion, que la carencia de lo absoluto para la vida es una disposicion de la Providencia que evita tormento al hombre en un mundo ulterior.

Los pesimistas, por el contrario, truenan contra la organizacion y existencia de las modernas sociedades, y quién sueña en Fourier, quién en Cabet, sin que falte quien espere una regeneracion radical, por el sable ó por el fuego.

Sin embargo, ni los místicos, ni los optimistas, ni los pesimistas aciertan.

Distingo entre la pobreza y la miseria.

Para averiguar el origen de la primera, necesitaria remontarme demasiado.

Quizá al deslinde de la propiedad creada, ó de la adquirida.

Son muy débiles mis fuerzas, y casi nulos mis conocimientos en economia política, para vagar tan alto.

Sin embargo, diré: la pobreza, ese sentimiento de la ca-



rencia, á veces hasta de lo necesario, la verdadera pobreza, es susceptible, honrada, orgullosa (en la buena acepcion de la palabra), y casi hasta añadiria un móvil que impulsa al hombre á singularizarse de un modo grande, á presentarse en relieve á sus hermanos, los demas hombres.

La mayor parte de los grandes génius en artes, en ciencias, en literatura, han sido pobres, y no porque no hayan podido allegar riquezas: lo supérfluo ha sido una condicion accidental de su vida: la pluma, el cincel, la espada, han sido su patrimonio: el estudio, el trabajo, su existencia: su único legal la fama de sus hechos, la gloria de sus virtudes.

Ese es su lauro.

Esa tambien es la pobreza.

La miseria tiené otro punto de partida.

Esa miseria estúpida, cinica, burlona, atrevida é insultante, no es el producto de los modernos vaivenes sociales.

Esa miseria siempre ha existido.

Esa es la miseria de la mendicidad organizada, de esa mendicidad de lujo, que apela á las imposturas, que simula horribles enfermedades, que arranca el óbolo de los incautos para traspasarle á las manos del fondista ó del tabernero, ó para apilarle en montones en el tapete del tahir.

Esa mendicidad siempre ha existido, ora mas, ora menos, porque es compañera inseparable del vicio, y para el vicio no hay orgullo, ni susceptibilidad, ni pensamientos, ni pudor.

Esa es la mendicidad que huye del método, que aborrece la higiene, que desdénia la instruccion, y que solo ama la vagancia, el engaño, el dolo, la inmunda bacanal.

No habéis á esa mendicidad de un San Bernardino ni de un hospicio; mucho menos de un hospital.

Y si queréis encontrar el origen de los negros colores con que se pintan esos benéficos asilos, buscadlo en las inicuas imposturas de esos seres desgraciados, cuyo pasado es el oprobio, cuyo mañana es el envilecimiento, y que viven salisfechos entre la ignorancia y el crimen.

En esas casas de misericordia, en esos albergues de caridad, queda mucho que desear para que reunan las condiciones filantrópicas que hoy exigen los adelantos civilizadores; mas no hay que olvidar que en ellas se duerme al abrigo de la intemperie; que dan un traje que preserva al cuerpo de la desnudez, y alimento, si no muy selecto, por lo menos nutritivo y bien condimentado.

Sin que por esto se olviden esas máquinas y esos talleres que en un continuo ejercicio vigorizan el cuerpo, y hacen fijar la mente en un porvenir; así como la educacion primaria, que cual benéfico rocío fecundiza la inteligencia haciéndola apta para un mecanismo cualquiera de tanto infeliz niño, que empieza por repetir palabras para ellos monótonas en su vida comun y concluyen por bendecir la pia casa que los ha constituido en excelentes artesanos, en bordadosos padres de familia.

Por eso aborrecemos esa mendicidad.

Porque esa mendicidad es...

Hija del vicio.

Y sin embargo, no creais que úlcera gangrenosa sea incurable.

No.

Aplicad el cauterio de la educacion, el hierro de la moralidad, y acaso triunfareis.

Desenmudeced al hombre.

Para esto, instruilde.

Multiplicad los medios de moralizar.

Legisladores modernos, atended á la juventud, fijad vuestros ojos en la niñez.

Hombres de talento, abandonad vuestros sueños de felicidad utópica.

Si amais las glorias de vuestra patria, formad el corazon de la niñez con arreglo á la virtud, y habrá un dia que esos niños serán mas que hombres serán héroes.

Aumentad los establecimientos de enseñanza; remunerad á los encargados de difundirla, y no temais las finieblas de la ignorancia.

El hombre que comprende sus deberes es honrado: el hombre honrado es noblemente orgulloso el hombre orgulloso es digno, y quien es digno ni prostituye su educacion ni mendiga con vicioso desearo.

Tended la mano á las ciencias; las artes y las letras.

Haced comprender á ese niño, que inocente alarga la mano, pidiendo el pan de la caridad, porque así lo ha visto hacer á su padre á su madre, á sus abuelos: hacédle comprender que hay algo de sublime y grande en su cerebro: que el hombre ha nacido para pensar, para estudiar, para trabajar; que la criatura debe aproximarse al Criador; hacédle entrever mundos ignotos, regiones desconocidas, los mundos y las regiones de la inteligencia: inoculad en su alma

(2)  
la idea de que la mendicidad es una segunda esclavitud, y ese niño estudiará, recaptará y si trabajará, y si alguna vez necesitase de la ayuda de sus hermanos, no mirará la limosna como una moneda gastada, sino como un acto de fraternal desprendimiento, dándolos las gracias con efusion en el corazon, con lágrimas en sus ojos, porque lo habeis hecho comprender que el hombre no ha nacido para humillar su cabeza como las bestias, sino para llevarla erguida con la conciencia de su instruccion, como criatura racional, como sér inteligente.

De este modo desterrareis en gran parte ese horrible mal, que diezmas las sociedades de un modo mas dañino que la mas asoladora plaga.

Así tambien habreis arrancado al libertinage, dándolos al trabajo, un gran número de brazos que la industria y la agricultura reclaman, y vuestra conquista habrá sido tan fecunda, tan magnífica, tan memorable, cuanto mayor haya sido el número de individuos que hayais arrancado del dominio de la ignorancia y la estolidez.

Réstame hablar de otra mendicidad.

Esa mendicidad ruborosa, humilde, verdadera, que aqueja al obrero mutilado, al anciano lleno de cicatrices, á la parturienta sin recursos, al artesano sin fondos; mendicidad, sin embargo, noble y altiva, que cesa cuando desaparecen las causas que la originaron, y que casi no puede traducirse por mendicidad, sino por un adelanto de las personas acomodadas á las indigentes, en la limosna que implora.

Desprecio, horror y anatema á la primera.

Respecto, consideracion y desprendimiento á la última.

MANUEL PRIETO Y PRIETO.

## Seccion industrial.

PRENSA POLÍTICA, Y PRENSA INDUSTRIAL.

Formemos hoy el parangon de conducta de una y otra prensa en España; la primera enchida de pasion, la segunda llena de desaliento.

La primera, llevada de ese fuego fatuo que imprimen las circunstancias por donde ha corrido esta desgraciada nacion; la que, sin saber como ni por donde, conducida en brazos de sus ilusiones, camina desatendiendo tal vez inadvertidamente los verdaderos intereses del pais, y que en vez de llevar la uncion de la vida, suelen llevar el veneno de la muerte.

La segunda, sin apoyo, raquítica y estacionada; porque no puede luchar con la energia necesaria para destruir la desmoralizacion, porque no hay fuerza, no hay fé, no hay ilusion; y solo vierte ideas á riesgo y ventura porque le faltan las convicciones del feliz éxito; porque no hay apoyo para ella, no hay fomento; solo hay vida en las masas para maldecir; en los capitales, para sacrificar con crecidos intereses; y en la ciencia, para considerar y gemir; representando constantemente el triste papel que van á hacer en una casa mortuoria los amigos, llevando consuelos de consejo y de conformidad al doliente, porque la voluntad Divina, ha tenido á bien el llamar á sí, al justo que acababa de espirar; á cuyos soberanos decretos no nos es dado oponernos, porque la muerte es el debido tributo de la naturaleza humana.

¡Tristes debilidades! Si los consuelos, en la muerte del amigo, del pariente, del padre, madre ó hijos, son necesarios en la amistad social. ¿Quién nos aconseja hoy que seamos frios, y silenciosos espectadores, á esperar ni seguir dando impulso en vez de destruir los males de nuestra sociedad? ¿Qué derechos mas, que la prensa industrial, tiene la prensa política? Un editor responsable y un depósito. ¿Y por qué? Porque tiene que pagar las culpas de sus escesos.

La prensa industrial, ya científica ó literaria, ¿no tiene una mision todavia mucho mayor y mas elevada? ¿Habla á las pasiones? No. ¿Habla al entendimiento? Si. Habla para ilustrar y para enaltecer los medios de la vida material, por la asociacion; vá á buscar los goees que proporciona el génio al estudio, para la recta administracion y la economia, por el fomento y los adelantos.

Luego es un bien social; es una escuela práctica de moderada enseñanza: por esa razon como en ella no cabe extravío, no cabe culpa, es propiamente hablando, una maestra de la conservacion de las virtudes de la vida social; el legislador la ha dejado libre, porque vé que en la ciencia no hay error.

Las publicaciones políticas, salen todas como plantas lozanas, llenas de brio y de entusiasmo, se crecen y se organizan; y como, los mas de los hombres se hallan persuadidos de que las cuestiones de partidos son las únicas de la

industria de los hombres, la siguen, y siguen á tantas banderas, cuantas aparecen en el estado, sin considerar mas que, lo hermoso de las flores de su fantasia y el aroma de su obstruido sentido.

Las publicaciones industriales ó científicas, áridas como su misma naturaleza, son plantas de un cultivo especial, no hay lozanía en sus ramas, verdor en sus hojas; su flor es el ensayo y su aroma solo se halla en el porvenir; así los hombres se astian, no le siguen, porque no ven banderas ni colorines que le llamen á gozar; solo presentar el festin del trabajo y de la aplicacion, para buscar el pétalo de la fortuna que muchas veces creyendo encontrarle, solo le hallan en la adversidad por el abandono.

Son recuerdos desgraciados; pero es preciso esponerlos á nuestra sensible sociedad, y sin faltar á las buenas condiciones de unas y otras publicaciones, es preciso que haya armonía en todas ellas, que haya apreciacion y decoro en vez de ese orgulloso fanatismo y condenado abandono y ostracismo.

Si la primera recibe sus impresiones por la tierra feraz en donde arroja sus semillas, y la segunda por la esterilidad del terreno en donde siembra; no será la culpa, ni de la una ni de la otra; será la culpa del agricultor que no supo hacer la aplicacion de la semilla al terreno ó del terreno para la semilla, á fin de exigir las producciones aceptables á las necesidades debidas al fomento social.

Y probaremos que la indiscrecion del pueblo, semeiante á la ignorancia del labrador, le hace recoger escasa semilla de las que necesita mucha para su nutricion, recogiendo en abundancia la cosecha de aquella que no le es tan necesaria para la vida material; de consiguiente, si la culpa es de todos, cada uno recibirá los frutos de su cosecha, porque habiendo sembrado viento, solo recogerá tempestad.

## CRÓNICA.

### Noticias nacionales.

Madrid 4.º de julio.

Las empresas de los ferro-carriles del Este y del Norte de Cataluña han llegado á una avenencia amistosa en el seno de la comision del Congreso, conveniéndose la primera de dichas compañías á empalmar su línea con la de la otra en Hostalrich, ó en un punto próximo, y llevando entre ambas el camino á Francia de comun acuerdo.

— Se asegura que en Palencia iban á ponerse en capilla para ser fusilados otros cinco incendiarios.

— Nuestro corresponsal de Palencia nos escribe lo siguiente: Palencia 29.—El Capitan general convocó anoche á hora muy avanzada á las autoridades, jefes de la Milicia nacional y algunas personas respetables.

De lo que allí se trató, no me es lícito ocuparme. Entre tanto el Auditor revisó las causas de Carlos Molina, zapatero, Maximino del Rio (a) el Tiñoso, Gregorio Fernandez (a) el Calleras, hijos de unas vendedoras de frutas, y Maximino Alejo, estudiante del quinto año de teologia, y hallándola conformes fueron aprobadas por S. E. El domingo á la misma hora en que pusieron fuego á la fábrica del infornado señor Cuétara, rodaron los cráneos de aquellos incendiarios sobre las aun humeantes ruinas. Dorotea Santos (a) la Cascaja, sufrió la última pena en garrote y fuera de la puerta de Monzon, acabando en flor una vida de desórdenes. Quedan aun muchos presos, de estos se dice serán fusilados algunos, y el resto irán á cadena perpétua.

— Parece ser que en Toledo se ha puesto el estado de sitio á consecuencia de los sucesos de Castilla la Vieja; pero solo como medida de precaucion, pues no habia temores de que se alterase allí la tranquilidad.

— Ha vuelto ya á Valladolid el Capitan general de aquella provincia señor Armero, de regreso de Palencia á donde fué para aprobar las sentencias y presenciar las ejecuciones de los incendiarios. Estas, y especialmente la de la mujer, han producido un saludable escarmiento y un admirable efecto en el pais tranquilizando á los que temian para en lo sucesivo iguales escenas si no se castigaban las que han tenido lugar últimamente. La mayor tranquilidad reina en toda aquella parte hasta el punto de haber venido solo el señor Armero, habiendo dispuesto que la compañía de Milicia nacional que debia escoltarle, marchase por el canal para evitarla la fatiga de un viaje. Antes de salir de Palencia dirigió á la poblacion una digna mirada y enérgica alocucion.

— Los agentes consulares de Portugal han abierto en va-



rias plazas a nombre de su gobierno, una suscripción en favor de la provincia de los Algarbes.

— De real orden se acaba de declarar que los buques cuarentenarios sujetos hoy a las prescripciones de la ley anterior de Sanidad, deben pagar los derechos con arreglo a la tarifa correspondiente a la misma legislación, y no con arreglo a la nueva. Están exentos de satisfacer los cuatro reales diarios por residencia personal en los lazaretos que señala la tarifa vigente, los individuos del ejército y la armada, así en activo servicio como retirados y licenciados; los empleados activos y pasivos con Real nombramiento, los niños menores de siete años, los naufragos, los pobres de solemnidad y los indigentes embarcados a espensas del gobierno de su país, ó de oficio por los cónsules.

— No obstante los numerosos gastos que ha ocasionado en Cuba el armamento contra Méjico, y los aprestos para cualquiera evento contra Walker, el General Concha ha puesto a disposición del gobierno, como sobrante, la cantidad de 12,000,000 de rs., para que los libre «a la vista.» Al darse cuenta de este libramiento en Consejo de ministros, el de Hacienda apreciando en lo que vale el hecho, dijo, que teniendo aseguradas las obligaciones hasta fin de año, dejaba en la Habana esos 12,000,000, por si podían ser necesarios allí.

*Córdoba 29 de junio.*

El Ayuntamiento de Castro del Río en la provincia de Córdoba ha sido disuelto por la autoridad superior civil y elegido otro en su lugar. Ignoramos la causa de esta providencia.

*Segovia 28 de junio.*

Una correspondencia de Segovia dice que el extranjero preso allí últimamente hizo grandes revelaciones, y que en su consecuencia se esperaba al señor marqués de Montecastro, conducido desde Santander por la Guardia civil.

*Zaragoza 29 de junio.*

El pronto y feliz desenlace de los graves sucesos de Valladolid y otros puntos del Norte han contribuido eficazmente a que calmase la ansiedad de estos pacíficos habitantes. Aquí por ahora disfrutamos de completa tranquilidad.

De una hora para otra esperamos dos batallones de tropa, en reemplazo de la que salió de esta en distintas direcciones.

Los contrabandos vuelven a aparecer por los alrededores. De vez en cuando se oyen fuertes trabucazos, como indicio seguro de ocultar alijos del género consabido.

En la verbena de hoy ha habido escasa concurrencia. El humor disminuye considerablemente. Anoche, entre doce y una, se veían dos ó tres rondallas dando serenata de cuenta de galanes a sus queridas.

Hánse contenido los rateros en los frecuentes ensayos que hacían de su destreza con los incautos transeúntes.

Aun cuando se abren el día 4.º del próximo julio los baños de Panticosa, se encuentran ya pedidas todas las habitaciones de los mismos. Han llegado, tanto a la ciudad de Augusto como a la Jaca, infinitos viajeros, anhelando el día designado para haber tan saludables aguas. El señor de Ordax Aveçilla se nota mas aliviado por medio del galvanismo.

Hoy, a las doce del día, se verificó el grandioso acto de recibir la investidura de licenciados en derecho civil treinta y seis cursantes del séptimo año de leyes, apadrinados por el catedrático de disciplina eclesiástica D. Cosme Alácano. La concurrencia fué numerosísima y de lo mas selecto de la ciudad. Poco después de finado aquel, se han dirigido los jóvenes juristas a la fonda de Europa, en cuyo local obsequiaron con una espléndida comida al que en tan feliz y deseado momento les ha servido gustoso de protector.

El precio del pan no baja apesar de venderse el trigo viejo, en el Almudí, a 22 rs. vn. fanega. Del nuevo se hizo una gran venta a 19 id. Ayer no hubo transacción alguna de este por ser de mala calidad.

Continúa la emigración de varaniegos.

## Noticias extranjeras.

Los periódicos publican tres documentos importantes, relativos a la cuestión americana. El primero y mas largo de estos documentos es una comunicación de M. Crampton al de Clarendon, fechada en Londres el 19 de junio de 1836. En esta carta, escrita a petición del conde de Clarendon, M. Crampton discute circunstanciadamente algunas de las aserciones contenidas en el despacho dirigido por M. Marey (27 mayo 1836), a M. Dallas, y con este motivo entra en largos pormenores encaminados a sentar, que en toda su conducta en la cuestión de los alistamientos no hay nada que merezca la inculpación que le ha hecho el gobierno americano.

El segundo documento publicado, es la contestación de

lord Clarendon a Mr. Dallas, al recibir el aviso que le informaba oficialmente de la resolución tomada por el gobierno de los Estados-Unidos de entregar sus pasaportes a M. Crampton.

Esta contestación, de fecha 28 de junio, dice en sustancia que el gobierno de la reina ha sabido con vivo sentimiento la salida de M. Crampton y de los tres cónsules ingleses en Nueva York, Filadelfia y Cincinnati; que el gobierno de la reina, después del mas detenido examen de los nuevos documentos presentados para justificar la reconvencción hecha a estos funcionarios de haber infringido las leyes de los Estados-Unidos en la cuestión de los alistamientos, no ha podido hallar en dichos documentos, como tampoco en los anteriores, pruebas que pudiesen menoscabar la confianza que al gobierno de la reina inspiran las seguridades contrarias dadas por Mr. Crampton y los cónsules; que en su consecuencia, el gobierno de la reina conserva la buena opinión que siempre le han merecido la habilidad y la perfecta integridad de M. Crampton y de los tres cónsules, y que no puede menos de creer que, en lo que les concierne se ha debido sorprender la religión del presidente con testimonios indignos de confianza; que, sin embargo, y como quiera que fuese, el bien de la reina no puede denegar al de los Estados-Unidos un derecho semejante al que reclamaba para sí mismo en un caso análogo; esto es, el derecho de tomar una resolución por su manera propia de apreciar las transacciones que han tenido lugar en el territorio de los Estados-Unidos.

«En su virtud, dice al terminar el conde de Clarendon, tengo el honor de informaros que el gobierno de la reina, aun cuando siente mucho que el presidente de los Estados-Unidos haya procedido no muy amistosamente, no ha creído de su deber el aconsejar a S. M. que me ordene suspender mis relaciones diplomáticas con vos, y puedo aseguraros que la alta estimación personal que os profesan todos los miembros del gobierno de S. M., me hace grata la perspectiva de tener el honor de entrar con vos en comunicación sobre todas las cuestiones que puedan nacer de las muchas relaciones de ambos países. Estad persuadido de que hallareis en el gobierno de S. M. las mas cordiales simpatías por los Estados-Unidos, y el mas vivo deseo de hallar en todas las disidencias que puedan existir entre los dos países, la solución mas propia para conciliar sus derechos é intereses reciprocos con el mantenimiento de las relaciones amistosas que a entrambas importa conservar.»

Por fin, el tercer documento es la contestación del conde de Clarendon al despacho de M. Marey, relativo a la cuestión de la América central. Esta contestación dirigida a M. Dallas, es del 26 de junio. El conde de Clarendon comienza, recordando que, ya antes de la partida de M. Buchanan, predecesor de M. Dallas en Londres, habia cesado toda conferencia sobre la cuestión de la América central, porque al gobierno de la reina le habia parecido que estas conferencias no podían conducir a una inteligencia sobre las dificultades existentes. Lord Clarendon espone en seguida sumariamente estas dificultades, y las tentativas que ha hecho en sus conferencias con M. Buchanan para llegar a una solución satisfactoria; discute algunos de los puntos establecidos por M. Marey, y concluye en estos términos:

«El gobierno de S. M. ha sabido con satisfacción que estais autorizado para entrar en relaciones conmigo, relativamente a la América central, con el objeto de aseguraros desde luego de si las dificultades existentes no pueden allanarse prontamente con una negociación directa, y si en efecto no pueden serlo, de discutir conmigo, en este caso, las condiciones de un arbitraje sobre todos los puntos susceptibles de resolución por este medio.

«Esta es precisamente la conducta que siempre ha deseado seguir S. M. Por consiguiente, tengo el honor de participaros que estoy pronto a entablar relaciones con vos, y confío que en ellas reinará ese espíritu de cordialidad y franqueza que, como observa juntamente M. Marey está conforme con los verdaderos intereses de la Gran Bretaña y de los Estados-Unidos.»

Como habrán observado nuestros lectores, es imposible espresarse con mas urbanidad, y no cabe ya mayor finura en contestaciones diplomáticas, principalmente si se atiende al asunto que las ha motivado.

## Noticias comerciales.

*Gerona 25 de junio.*

El azúcar continúa sostenido en sus precios, pero las operaciones han sido sumamente limitadas; el de refino se mantiene igualmente muy firme. En los cafés, como los tenedores han hecho alguna ligera concesión, se han practicado algunas operaciones.

Los precios de los cacao han declinado algo a causa de la calma que acusan de los mercados ingleses. Se han colocado 200 balas de Santo Domingo a fl. 74-18 con descuento 12 por 100.

Una partida de 600 balas de pimiento de Sumatra ha conseguido fr. 60, descuento 12 por 100.

La cera amarilla obtiene regular demanda a precios sostenidos.

Los precios de los cueros, bastante elevados ya, han experimentado nueva alza de 1 a 2. Las ventas consisten en 4,930 cueros, entre ellos 600 de B. Aires, secos, se han pagado por peso 46 kil. 127 fr. 25 y 480 de igual clase de Rio Grande, peso 45 kil., a 127 fr.

La tendencia del cáñamo es a la baja. Se han hecho 150 balas a diferentes precios, segun la calidad.

El añil completamente encalmado.

Los aguardientes muy sostenidos y tendencia de subida en los precios, bien que las transacciones se han limitado esta semana al pormenor.

El plomo ha declinado, siendo pocas las ventas.

Las sedas se sostienen con extraordinaria firmeza.

Los aceites de oliva encalmados.

*Londres 27 de junio.*

Los azúcares encalmados. Un cargamento de 3,900 cajas de la Habana, amarillo, núm. 12 a 12 1/4 por «Rebeca» se ha vendido para el Mediterráneo a 33 s., franco de avería, y otro de igual procedencia para Bristol, a precios reservados.

*Aix (Francia) 25 de junio.*

De todas partes recibimos cartas acerca de la ninguna importancia de la próxima cosecha de almendras, y de la alza que experimentan los precios en su consecuencia. Se han pagado hasta 90 fr. las clases de Montagne. Los países que habian quedado rezagados han seguido ya el mismo movimiento ascendente, de suerte que después de haberse vendido a 95 fr., la mayor parte de nuestros tenedores no quieren ceder a menos de 100 fr.

*Patras 14 de junio.*

Los avisos que nos llegan de los alrededores del golfo de Lepanto sobre el estado de las viñas son generalmente satisfactorios. Sin embargo, en las que los propietarios no han aplicado mucho azufre, la enfermedad se ha declarado con mas fuerza y estas viñas darán fruto.

*Zante 14 de junio.*

Merced al remedio de la flor de azufre, las viñas presentan buen aspecto, pero en las que no se ha empleado la enfermedad se desarrolla con mas ó menos vehemencia.

## PALMA.

Tenemos el placer de ofrecer hoy a nuestros lectores una de las *Meditaciones cristianas sobre la Naturaleza*, que con el título de *La Primavera* ha escrito en frances Mde. Brun, y cuya obra está actualmente traduciendo con esmero en lengua castellana una señorita de esta capital, como podrá juzgarse por el cuadro siguiente, en el que tan lacónica y bellísimamente se pinta la *Creación universal*.

La doble circunstancia de estar escrita y traducida por dos jóvenes señoritas, hacen que sea mas interesante la lectura de una obra instructiva y recreativa a la par, de la que hoy presentamos solo una débil muestra y la que esperamos poder ofrecer, en breve completa en un elegante tomo a nuestros amables palmesanos.

### GRANDEZA DE DIOS EN SUS OBRAS.

El Universo, tan magnífico apesar de su antigüedad, no siempre ha existido. Dios, solo eterno y sin principio, vivía antes en sí mismo; y fuera de él, nada, vacío, caos.

El Eterno quiso dar el sér a todas las cosas, y para el Omnipotente querer es crear. Dijo: Hágase la luz; y las tinieblas desaparecieron y la luz fué hecha. A su voz apareció la tierra, y sus divinas manos estendieron sobre ella ese pabellon azul, al que nosotros llamamos cielo. A su poderoso mandato las aguas se separaron de la tierra y se situaron en el lugar que les estaba destinado. Separada de ellas, descubrióse la tierra cubierta de montañas, adornada con los árboles y las flores que la decoran, y esas flores y esos árboles, fecundizados por la palabra del Señor, llevan en su seno el germen de vida que debe reproducirlas mientras dure la existencia del mundo.



Grandes cuerpos luminosos aparecieron en el azul del firmamento: el Sol, cuyo benéfico calor secó la humedad de la tierra y fertiliza aun todo lo que ella encierra; la Luna y las estrellas, que derraman un dulce reflejo sobre las tinieblas y las hacen menos sombrías y espesas. En las aguas aparecieron también millares de peces, diferentes en especie y en tamaños; el aire se pobló de aves, cuyo amable gorgojo resuena en los bosques; y á su vez recibió la tierra multitud de animales, que cual las aves y los peces, debían perpetuarse hasta el fin de los tiempos sin el recurso de una nueva creación. Todo está al parecer concluido, Dios ha mirado su obra y ha visto que todo estaba bien, pero la obra maestra de su creadora voluntad no ha parecido aun. Se concentra en sí mismo para dar el sér á la nueva criatura que va á formar y sale en fin el hombre de sus manos. Su cuerpo está formado de barro, como rey del universo que va á habitar, y su alma es el soplo de Dios mismo, como ciudadano del Cielo, en donde le aguarda la inmortalidad.

El hombre dirige á su alrededor una mirada de asombro, cual un niño que desde el seno de la miseria se hallase de repente transportado á una magnífica habitación, llena de todos los objetos capaces de encantar su vista. Ese hombre, que el momento antes ha visto nacer, admitirá las maravillas que le rodean y de las que su inteligencia descubre el esplendor. Ellas le descubren á Dios, cae de rodillas, adora, y sus primeras palabras son himnos de reconocimiento, así como el primer sentimiento de su corazón es el amor. Un estático sueño se apodera del rey de la creación; de una parte de él mismo, Dios le cria una compañera, que también anima con su divino soplido, y de los dos han de salir todas las generaciones.

¡Ah! cuán magníficas son las obras del Omnipotente! con que elocuencia hablan al corazón, de su grandeza y de su amor! Para mí, pobre y vil criatura, tantas maravillas y bellezas! Todos estos astros colocados sobre mi cabeza, sembrados con tanta profusión en el espacio, no están ahí para decirme: Contémplanos, y si nuestra magnificencia te admira, considera cuales deben de ser el poder y las perfecciones del ser á quien no hemos costado mas que una palabra?

Mas no son tan solamente los astros con su resplandor, no es el hombre unicamente con sus potencias de inteligencia, memoria y voluntad, que me revelan la grandeza de Dios; pues ella está impresa sobre la yerba del prado y sobre las hojas que el viento ajita á mis pies: el ave me lo dice en sus cantos; el insecto que á cada instante puedo aplastar tiene también una voz para explicármela; pero yo no los escucho y permanezco insensible: solo mi corazón está mudo en el admirable concierto de la Naturaleza.

¡O señor! yo os buscaré desde hoy en adelante en vuestras obras, os encontraré, vos abriéis mis labios y mi lengua publicará vuestra gloria y bendecirá vuestro nombre.

## Revista de periódicos.

El *Diario* y el *Balear* de ayer publican la acostumbrada revista de sus colegas de la capital.  
El *Genio* no dice nada.

## Boletín religioso.

### Santo de mañana.

SAN CIRILO, OBISPO Y MÁRTIR,  
Y SAN ZENON SOLDADO.

*San Cirilo, nombrado obispo de Cortina en Gandia á los 54 años de su edad. Fué tal su celo por la fé católica, que arrestado por Lucio, sufrió los tormentos del fuego por no abandonarla, subiendo gloriosa su alma al cielo el año 250, mientras, su cadáver ardía entre las llamas.*

*San Zenon soldado, que por mantenerse fiel á la religion de Jesucristo que habia abrazado, obtuvo la palma del martirio en el punto conocido con nombre de la fuente manantial de Roma, junto con diez mil doscientos tres compañeros mártires.*

### MARTIROLOGIO MALLORQUIN.

En la iglesia parroquial de Porreras: el día 8 de julio, la conmemoracion de la *Beata Trobada*, cuya denominacion se dá por haberse encontrado su cadáver incorrupto el año 1806 sin saberse su verdadero nombre, el cual puesto á la intemperie dentro el cementerio, conservó no solo los cabellos si que también toda la flexibilidad, particular-

mente en el brazo y mano izquierda: el pueblo á vista de tal prodigio, acudió á su intercesion para alcanzar los favores del cielo, con cuyo motivo el Sr. D. Bernardo Nadal obispo de esta diócesis acordó las disposiciones oportunas para que tuviesen efecto los decretos de Urbano VIII. sobre el *non cultu*, mandando depositar el venerable cuerpo detrás de la capilla de San Sebastian, donde permaneció hasta que en 1841 fué trasladado á la sacristía de la capilla de Nuestra Señora del Rosario.

## Boletín de anuncios.

### CORRIDAS DE TOROS

EN LA CIUDAD DE VALENCIA

para los días 25, 26 y 27 de julio de 1856.

Administracion de los vapores Mallorquin y Barcelones.

La sociedad ha acordado hacer un viaje extraordinario á Valencia, sin ninguna escala, con uno de sus paquetes con motivo de las tres corridas de toros anunciadas en aquella plaza para los días 25, 26 y 27 del corriente, saliendo de este puerto el miércoles 23, y permaneciendo en el puerto del Grao para mayor comodidad de los pasajeros, hasta la tarde del lunes 28 en que emprenderá su viaje de regreso directamente á esta.

#### Precios.

Cámara de popa, ida . . . . .	80 rs.
Cámara de proa, ida . . . . .	60
Sobre cubierta, ida . . . . .	30

A la vuelta los mismos precios.

Lo despacha en Valencia D. José Campo, del comercio. Palma 7 de julio de 1856.—El administrador, Miguel Estade y Sabater.



### EL MALLORQUIN,

SU CAPITAN D. ANTONIO BALAGUER.

Saldrá para Barcelona el miércoles 9 de julio á la una de la tarde, con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la Portería de Santo Domingo, núm. 1.º cuarto entresuelo.

#### Precios.

Cámara de popa . . . . .	3 duros.
Idem de proa . . . . .	2
Sobre cubierta . . . . .	1



### PAQUETE DE VAPOR ESPAÑOL

### EL REY DON JAIME I.

La empresa de este nuevo y hermoso vapor de 200 caballos de fuerza, cuyas espaciosas cámaras y rápido camino le han grangeado simpatías del público, continuando la costumbre de hacer algun viaje á Valencia y con motivo de tener que celebrarse en la propia ciudad tres corridas de toros en los días 25, 26 y 27 de los corrientes, ha acordado que dicho buque salga de este puerto para el de aquella el miércoles 23 del actual y de Valencia para regresar directamente á Palma el lunes 28 del mismo.

Admite carga y pasajeros.

#### Precios de ida.

Cámara de popa . . . . .	80 rs. vn.
Idem de proa . . . . .	60
Sobre cubierta . . . . .	30

A la vuelta los mismos precios.

Lo despacha en esta el infrascrito plaza de las Copiñas número 44 y en Valencia D. Ramon Fortuñy del comercio plaza de Villarasa.

Palma 7 de julio de 1856.—El Director—Jaime Miró Grauada.

## DEPÓSITO DE PAPEL PINTADO

PARA ENTAPIZAR.

El que se hallaba establecido en la *Imprenta Balear* ha pasado á la Tienda de sedas de la plaza de las Copiñas número 2 donde se hallará un completo surtido de dicho artículo con una notable rebaja en sus precios. En el mismo depósito se espera otro abundante surtido de dibujos modernos y á precios sumamente arreglados.

ALQUILERES.—En el lugar denominado *Can Sali* situado en las inmediaciones de la *Bona-nova* y *Portopi* se halla para alquilar una casa, y unos entresuelos; ambas reunen bastantes comodidades y agua de fuente dentro de las mismas.

—Esta para alquilar la habitación principal de *Cas Degá* unos entresuelos, una Cochera y una Cuadra: tanto se alquilará todo junto como separado.

En esta imprenta darán razon de quien desea alquilar un piso que contenga cuatro cuartos dormitorios y demás comodidades necesarias; y que esté situado en un parage céntrico de la poblacion.

## Imprenta y librería Mallorquina

Pórtico de Santo Domingo, número 58.

En este establecimiento y en su despacho, tienda de Cabrer, plaza de Cort, se admiten suscripciones á las obras siguientes:

### COLECCION

DE

## CAUSAS NOTABLES,

por el licenciado,

DON NARCISO BUENAVENTURA SELVA,

abogado del ilustre colegio de Madrid.

La publicacion de esta obra se hará por entregas quincenales que se repartirán en los días 1.º y 15 de cada mes, llevándose á casa de los suscritores.

Cada entrega constará de tres pliegos de impresion, ó sea de 48 páginas en cuarto mayor, iguales en un todo á las de el prospecto, y su correspondiente cubierta.

Cuando á juicio de la redaccion las causas publicadas sean suficientes para formar un volumen, se repartirá gratis la cubierta para el tomo que corresponda.

Los planos y diseños que se acompañen alguna vez, equivaldrán al número de páginas que ocupen en cada entrega.

Precios de suscripcion: por un mes ó sea dos entregas francas de porte, 10 rs.

### Memoria histórica

*de la imperial, militar y pontifica orden de la espuela de oro ó sea de San Silvestre.*

Ordenada é ilustrada con notas por D. Melchor Bertran.

Precio de suscripcion, 20 rs.

### Revista industrial.

Periódico semanal de adelantos, inventos y noticias industriales, dedicado á la clase manufacturera de España.

Precio de suscripcion, 4 rs. mensuales.

EDITOR RESPONSABLE, D. ANTONIO MARIA SALOM.

PALMA.—IMPRESA MALLORQUINA,

A CARGO DE JOSÉ LOPEZ.